
通 識

專題分析

B7
責任編輯：安十六 美術編輯：神志英 2021年12月22日 星期三教育

新視角資訊站

從奧運會看綜合國力

求學不是求分數，求學應是求進步指甲蓋上的博弈

無論是手提電話、平板電腦，抑
或錯綜複雜的信息系統，都離不開芯
片。究竟這小小芯片在今天的科技發展
上扮演着什麼角色，令世界各國都在爭
相競逐呢？
2納米芯片帶來 「四天一充」

芯片其實是把很大數量的微電晶
體整合到一個小晶片，所以也被稱為集
成電路。最近IBM已成功研製出2納米
芯片，意味將500億個晶體管塞進指甲
蓋大小的芯片上。這技術上的突破能降
低75%的能源耗損，將電池使用時間
延長四倍，為手機用戶帶來 「四天一
充」 的體驗。

芯片可屢次突破樽頸，極紫外光
（EUV）光刻機可謂功不可沒。EUV光
刻機被形容為全球最複雜的機器，利用
高能量、波長短的極紫外光在晶圓上進
行雕刻，將光罩上的電路圖案轉印到晶
圓的光阻劑塗層。現在芯片的製造往往
以納米作為單位，指的是電晶體電流通
道的寬度。寬度越窄，傳遞信號的速度
就越快，芯片效能便得以提升。所以芯
片在沒有光刻機的情況下無法正常生
產，一點也不誇張。
中國仍需急起直追

2020年中國集成電路產業規模達
到8848億元，並且是全球最大集成電
路的市場。然而，中國現時仍集中在
14及28納米的芯片進行規模生產，而7
納米的芯片仍處於試產階段。此外，中
國目前最先進的是28納米的深紫外線

（DUV）光刻機，跟荷蘭製造商阿斯
麥（ASML）生產的13.5納米極紫外光
（EUV）光刻機，在技術上仍有一段距
離。EUV光刻機對光源功率要求極高，
透鏡和反射鏡系統也極致精密，還需要
真空環境，逼近了物理學、材料學以及
精密製造的極限。故此，無論是光刻機
的研發抑或是芯片的生產，中國仍要急
起直追。
打壓下反能茁壯成長

技術上的良性競爭促進業界向前
邁進，但政治的打壓卻窒礙了芯片業的
健康發展。在今年七月，美國拜登政府
延續了特朗普禁止對華出口高科技產品
的政策，要求荷蘭政府限制ASML出口
EUV光刻機給中國。荷蘭政府順應扣下
了對中國的出口許可，因為美國白宮有
權限制由美國生產的光刻機零件供應給
ASML。

面對美國的圍堵，中國只能沉着
應對。雙工件台、EUV光源和EUV光學
鏡頭分別為EUV光刻機的最重要三個部
件，科研人員已經成功實現了EUV光源
的技術突破，中國自主研發的高能光
源，已經達到了世界最先進的第四代同
步輻射光源水準！至於技術難點更大的
EUV光學鏡頭，中國首次獲得了高精度
納米量級膜層鍍膜工藝，而無論是核心
零部件抑或生產整個設備的系統，全部
都是中國自主研發。

「路漫漫其修遠兮，吾將上下而
求索。」 中國在科研路上屢受外國打壓
已不是新鮮事，但相信憑科研人員堅定
不移的精神，中國在芯片及光刻機的發
展很快便會創造出另一彎道超車的奇
跡。

政賢力量時事評論委員會主席
王偉傑

每逢考試季節，家長們便會相當緊張，甚
至在孩子考試前提取大假，陪伴子女溫習。孩
子知道父母連工作也放下，也必然知道考試是
「只許成功，不許失敗」 的任務。為了減輕孩
子和父母的考試壓力，我常常與學生和家長分
享從容面對考試的秘訣。平日沒有認真學習，
所累積的學習難點，當然很難在短時間內處
理。正所謂 「一分耕耘，一分收穫」 ，要取得
好成績，切忌 「臨急抱佛腳」 。即使試前的最
後衝刺能勉強應付了考試，但這種短期記憶效
果一過，孩子很快便會把溫習過的內容遺忘，
根本未能鞏固所學。

最佳的方法，就是提升學生的自律與自
覺。恆常訓練有素，認真對待功課的每道題
目，小心完成老師所給予的每個學習任務，面
對考試時，只要發揮出平日的水準便足以應
付。 「台上一分鐘，台下十年功」 ，考試和測
驗能分辨出各人高下的，不單單是分數，也能
分辨出哪些是頭腦清晰、認真學習、專注用功
的孩子。

派發考試卷時，家長往往會問孩子為什麼
會失分。家長不妨仔細想想，到底測考在孩子
成長中起了什麼作用？求學不應只是求分數，
考試卷上的分數，到底代表什麼？只得到六、
七十分，很失望嗎？收到試卷看到滿意的分
數，便算了嗎？其實，試卷上的錯誤與失準，
才是測考中最有參考價值的地方。透過測考評
估，我們可以了解孩子在知識層面或答題技巧
上，仍未能掌握的地方，只要指導孩子針對弱
項對症下藥，把錯誤的地方 「改正」 ， 「重新
學會」 絕對是一個很重要的學習過程，這樣孩
子也能對所學內容有更深刻印象。

要打好學習根基，先從調整做家課的心態
開始做起。家課是苦差還是挑戰？盡力去做，

經老師的批改後前後對照，針對個人弱項再修
正。只要用心做好每道題目，把試卷視為日常
課業，便可減輕不必要的心理壓力。

要加快孩子的書寫和運算速度，也可以是
個有趣味的挑戰。完成家課的成功準則由誰
定？是家長麼？是老師麼？我們可以訓練孩子
自主學習，自行評估要完成需要的時間，任由
他們自行設定時間，每次比自我設定的時間提
早完成，也是一個成功的經驗。久而久之，學
生對自己運算的時間更具掌握，更能做好考試
時的時間分配，也減少做不完的災難。

家長也要訓練孩子平日書寫要端正工整，
注意寫字時的坐姿與執筆姿勢，培養處理文書
時的功架。上課時注意坐姿，就像新聞報道員
一樣，挺直腰板，充滿自信，積極聆聽每個課
堂。處理功課時，化身高級行政人員，好好批
閱自己的功課，一字一句寫出大氣。

孩子一般遇到難題時會怎樣，抓着頭皮，
緊皺雙眉嗎？還是冷靜思考，眼睛盯緊眼前的
難題，腦海不斷轉動，設想不同的方法？隨着
年月，這種淡定沉穩也能慢慢地培養起來。有
時優秀並不單是分數上的高低，而是那份自信
與那份處變不驚的風範。

求學不是求分數，求學的過程中，能培養
我們的孩子具備人生必備的軟實力，就是勇敢
面對自己的不足，發揮自己的實力和堅毅，努
力爭取自己的表現。我們一生中，有着大大小
小的考驗，也有各種不可預期的困難和挑戰，
若能從小就能事事全力以赴，處變不驚，自信
滿滿，相信我們的孩子，將來便能成為人生的
大贏家。校園生活訓練了我們的孩子，在面對
困難和挑戰時，了解自己的限制，清楚自己的
付出，透過檢討，知道自己怎樣才可以做得更
好。所以求學不是求分數，求學應是求進步，
這才是進求卓越的基本原理。

聖公會李兆強小學校長
陳小燕

資料A
歷時兩周的 「2020東京奧運會」 於8月8

日閉幕，香港多家電視台均直播或轉播賽事。
今屆一共有205個國家或地區都參加，另外再
加上一個奧林匹克難民代表團，代表團總數為
206個。

日本在疫情下冒險舉辦東京奧運會，商業
利益已經完全不是考慮的重點，日本政府和贊
助商都會遭受重大經濟損失。英國《經濟學
人》的評價在當前很有代表性── 「東京奧運
會沒有慘敗，也不成功」 。

體現友好及人性光輝
這是近幾年來全世界難得的亮點。各國運

動員在這裏同場競技、交流，既體現了競爭，
又體現了友好和人性的光輝，奧運會提出了
「更快、更高、更強、更團結」 的新精神。

（資料取材自2021年的新聞報道和評論）

（a）奧林匹克運動會如何體現全球化的
特徵？（8分）

第一，奧林匹克運動會展示了跨地域流動

的全球化特徵。四年一度的奧林匹克運動會均
匯聚了世界上不同國家或地區的人民。資料A
所示，今屆一共有205個國家或地區都參加，
另外再加上一個奧林匹克難民代表團，代表團
總數為206個。這206個代表團，加上不同國
籍的義工、記者和觀眾，均從世界的不同角落
來到東京。要使這206個代表團的運動員同
場競技，人們跨邊境的流動是關鍵。因此，
奧林匹克運動會展示了跨地域流動的全球化
特徵。

第二，奧林匹克運動會展示了時空壓縮的
全球化特徵。在奧運期間，全球同步觀看賽事
直播。正如資料A所述，香港多家電視台均直
播或轉播賽事。即使身處地球不同的角落，也
能透過電視、電話、互聯網等通訊技術同時關
心比賽項目，彷彿地球上不同的人身處在同一
時空上，這正是時空壓縮的表現。故此，奧林
匹克運動會展示了時空壓縮的全球化特徵。

最後，奧林匹克運動會展示了地球村的全
球化特徵。地球村指全球化下，時空邊界變得
模糊，世界各地的人們就像生活在同一村莊
裏。資料A指出奧運會體現了友好和人性的光
輝，奧運會提出了 「更快、更高、更強、更團
結」 的新精神。這些普世價值，就像在村落中
村民均持相似價值觀般，是地球村村民一同持
守的理想。可見，奧林匹克運動會展示了地球

村的全球化特徵。
（b） 「舉辦大型國際盛事是提升綜合國

力的最佳方法？」 你在多大程度上同意這看
法？解釋你的答案。（12分）

大程度同意
在國際關係方面，舉辦大型國際盛事較加

強國防更容易被其他國家接受，因此是提升綜
合國力的最佳方法。舉辦全球盛事能增加主辦
國家的知名度，提升國際形象。例如，在
2010年的上海世界博覽會，中國向世界展示
了自己的軟實力，為國家帶來了巨額的經濟收
益。相反，若加強國防的話，則較難被其他國
家接受。各種先進的軍事裝備容易使鄰國反
感，未能提升外交上的綜合國力。因此，我同
意舉辦大型國際盛事是提升綜合國力的最佳方
法。

宣揚文化增強影響力
在成本效益方面，舉辦大型國際盛事較發

展經濟有更多的效果，是提升綜合國力的最佳
方法。舉行盛事並不止能推動旅遊業，更能從
中向世界各地的人民宣揚本地文化，增加其在
國際的影響力。2008年的北京奧運便是很好
的一例。在開幕式中，中國顯示了戲曲、禮
樂、畫卷等傳統文化，讓世界認識中國淵遠流
長的歷史。另一邊廂，若國家只發展經濟，而

不將中國文化傳揚，則失去了提升文化綜合國
力的機會，成本效益較低。所以，我同意舉辦
大型國際盛事是提升綜合國力的最佳方法。

小程度同意
在根源性方面，有穩定經濟收益是舉辦大

型國際盛事的先決條件，因此發展經濟才是提
升綜合國力的最佳方法。由於每次舉辦全球性
的大型盛事均需要花費大量資源，國家必須確
保收支平衡才能讓國際性活動順利舉行。延期
一年的東京2020奧運，正因 「遭受重大經濟
損失」 而受到當地居民批評。這顯示發展經濟
是所有綜合國力之中，最根本、最需要先發展
的範疇的一個。 故此，我不同意舉辦大型國
際盛事是提升綜合國力的最佳方法。

在長遠性方面，加強國防較舉辦大型國際
盛事更能有長遠的效果，因此加強國防才是提
升綜合國力的最佳方法。因國際性大型活動帶
出的影響力多只由熱潮造成，當熱潮過後人們
便會漸漸忘記。相反，加強國防能有更持久的
影響力，因為軍事裝備多能保留一段很長時
間，長遠地提升綜合國力。總括來說，由於舉
辦國際性盛事只能短暫地提升綜合國力，所
以，我不同意舉辦大型國際盛事是提升綜合國
力的最佳方法。

周蘊靜老師
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